

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,  
D. RICARDO LAGOS ESCOBAR, AL ASISTIR A PRIMERA  
CUENTA PUBLICA DE CARABINEROS

SANTIAGO, 2 de Abril de 2002

He querido estar presente en esta cuenta. Esta cuenta pública que hace Carabineros se inscribe en una cuenta que la institución está haciendo a lo largo y a lo ancho del país. Hoy, hay otras 24 cuentas públicas similares a la que nosotros le escuchamos al mayor Gaete. Y de aquí al 15 de abril, habrá 161 cuentas públicas a lo largo del país.

Quiero recordar que la necesidad de dar estas cuentas públicas surgió de una forma común de enfocar el combate a la delincuencia por parte del Gobierno, de las instituciones encargadas de combatir la delincuencia, como Carabineros, Investigaciones, y de las comunidades, en donde, como muy bien lo dijo Bélgica Lisboa, combatir la delincuencia no es una tarea sólo de Gobierno, municipio, Carabineros, Investigaciones; se combate a la delincuencia como un todo, el país todo, la comuna se organiza, la población se organiza.

Me atrasé un poco en llegar acá porque quise con el subsecretario ver algo de lo que se ha estado haciendo en La Legua. Caminé por La Legua en la mañana, hablé con los vecinos, estuve en "La Caleta", fui a la cancha de fútbol. Por supuesto, me plantearon que la cancha está bonita pero falta la iluminación, y eso forma parte del progreso, ¿verdad?, usted termina una etapa y comienza otra. Y, por lo tanto, llegará la luz y llegará la iluminación. +

Pero ahí lo que ha ocurrido, como en esta comuna, es que los ciudadanos honorables están derrotando la delincuencia, porque recuperan espacios públicos. Cuando en las calles se ponen bancos para disfrutar del atardecer, es porque la calle es de la gente honrada y no de delincuentes que trafican droga. Esa es la verdad. Y eso se logra no con Carabineros, no con el Gobierno. Eso se logra con ustedes y el esfuerzo de ustedes.

Entonces, esta cuenta pública es parte de eso, de la interacción que tiene que haber entre la comunidad, el cuerpo de Carabineros que informa los avances que aquí ha habido. Y me decía el alcalde algo importante: los avances que aquí ha habido para derrotar la delincuencia y los avances que hemos tenido en esta comuna para disminuir, en términos globales, los delitos, tiene que ver con que todos los recursos de esta comuna que dispone, que no son muchos, pero todos los recursos están destinados para combatir delincuencia a través del cuerpo de Carabineros, y no buscar elementos ajenos a lo que es la función propia de quienes combaten la delincuencia. Creo que éstas son enseñanzas que tenemos que asimilar.

Y creo, entonces, que lo que hoy hemos visto aquí, esta cuenta pública, quiero recordar, es una de las 20 medidas que dije que quería anunciar al país en noviembre pasado. En noviembre pasado señalamos al país un conjunto de proyectos de ley que queríamos enviar: tener jueces disponibles durante 24 horas, de manera que si alguien es sorprendido in fraganti, ese juez lo puede condenar de inmediato, y no esperar. Eso es muy importante; la necesidad de tener procuradurías judiciales especiales; la necesidad de tener un registro de ADN a todos los que están condenados por delitos graves, como una forma de poder avanzar; el nombramiento de ministros de Corte de Apelaciones en determinados casos. Todos estos proyectos están en el Parlamento, y estoy seguro que dentro de este año podremos sacarlos adelante. +

Pero, además, dijimos otras cosas. Dijimos que íbamos a poner en marcha el programa de reparación de víctimas y acelerar el mismo. Tan importante como combatir la delincuencia, es apoyar a la víctima del delito. Y aquí lo decía muy bien el mayor en su cuenta: hay delitos en los cuales el apoyo, como la violación, es muy importante. Y, por lo

tanto, cómo apoyamos a las víctimas. Y hoy día están en funciones, en las 13 regiones del país, centros integrales para la atención de víctimas. Y éste es un avance notable que hemos tenido entre noviembre y abril.

Esta cuenta y estas auditorías de estas cuentas es una de las medidas que dijimos que se iba a hacer, y aquí se está haciendo. Por eso quise estar presente en esta primera cuenta que se hace, porque es una demostración de cómo las tareas que nos proponemos se van cumpliendo. Eso es esencial de la autoridad, que lo que la autoridad dice que se va a hacer, se hace. Dijimos que iba a haber cuentas públicas, ésta es la primera de las características que va a tener, de las 161 que van a tener lugar en los próximos 15 días a lo largo del país.

Y, por cierto, aquí esta comuna ha sido ejemplar en el programa "Comuna segura; compromiso 100". Fue de las primeras. Este programa está significando más de 2.700 millones de pesos de inversión a lo largo del país, y tenemos en la Región Metropolitana y en otro conjunto de regiones, y tenemos que ir extendiendo este programa. Y también, aquí hacía una referencia a la necesidad de mayor vigilancia, la inversión en seguridad que se está haciendo acá en el año 2001.

El que se haya disminuido el tiempo de llegar a ver cuando hay un delito; la posibilidad de entregar a la región 480 vehículos policiales que permitió, entonces, que alguno de estos vehículos llegaran acá a esta comuna; se aumentó en un 20% la cantidad de vehículos policiales en los últimos dos años. En la historia del cuerpo de Carabineros nunca habíamos dado un salto de esa magnitud. Pero eso es esencial, y en eso consiste un país que crece. Chile creció. Cuánto de ese crecimiento son muchas cosas, educación, salud. Y cuánto de ese crecimiento son más vehículos policiales. Cuánto de ese crecimiento va a mejorar algo que es esencial, porque donde quiera que voy, en la mañana estuve en un colegio que se estaba entregando en Puente Alto, en una población nueva, y no alcancé a salir y me estaban diciendo "y la comisaría, ¿cuándo?, ¿cuándo instala acá un retén de Carabineros?". Y es lógico. Eso forma parte de un

país. Y lo importante, entonces, es cómo nos ordenamos y nos organizamos.

Pero la razón de mi presencia acá es que he querido reivindicar lo que hace el cuerpo de Carabineros, lo que hace el cuerpo de Carabineros con la comunidad y lo que hace la comunidad y el municipio con el cuerpo de Carabineros. Es esa confluencia de voluntades lo que nos permite derrotar la delincuencia.

Encogernos de hombro y decir “éste es problema de otro, no es mío”, encerrarnos en las casas y ponerle hartos barrotes, no es la respuesta, porque es considerarnos derrotados y entender que la calle es del delincuente, y a mí sólo me queda guarecerme dentro de mi casa.

Entonces, yo quiero felicitar a los hombres y mujeres, al parecer son más mujeres que hombres, las que están haciendo y desarrollando este programa acá en esta comuna. ¿Se fijaron que las tres que preguntaron eran mujeres? Es para que los hombres se pongan las pilas. Pero es que eso tiene que ver, también, con que el tema llega muy de fondo, porque se quiere tener un barrio seguro, una escuela segura y se quiere tener la posibilidad de que el delincuente no nos va a ganar.

Y, en consecuencia, quiero señalar mi satisfacción por lo que hemos hecho, la forma en que el gobierno lo ha ido abordando y la forma en que Carabineros e Investigaciones ha podido avanzar. Y en este contexto, el Plan Cuadrante, del cual acá se ha dado una explicación, es esencial, porque el Plan Cuadrante lo que hace es colocar en un espacio del territorio la fuerza policial, con la capacidad de organización de la comunidad.

Quiero señalarles a ustedes, amigos y amigas, que vamos a continuar en este esfuerzo por continuar dotando de mayores elementos para combatir la delincuencia a las instituciones; vamos a continuar aumentando el apoyo a las distintas juntas de vecinos, a los distintos centros que se organizan; y, lo más importante, tal vez, es que las medidas que se están adoptando tienen que, también, ser sentidas como que hay un avance. +

Y en ese contexto, aquí lo que se ha hecho, y la inversión que se ha hecho en La Legua, tiene que ver también con la necesidad de entender que queremos que el avance del país no se nos quede nadie atrás. Uno no puede aceptar que hay una población que la ciudadanía la distingue como que es una población que tiene una mancha. No puede haber un Chile donde haya poblaciones con mancha. Tenemos que tener un país donde todos tengamos orgullo de vivir donde vivimos, en el lugar donde trabajamos, en el lugar donde tenemos la familia. Y esa es la comuna, y esa es la población.

Y por eso el esfuerzo que ha tomado directamente el subsecretario del Interior. Allí se han destinado, más/menos, 1.000 millones hasta ahora en La Legua. Y el haber caminado hoy día en la mañana y haber conversado con los vecinos, me produjo una tremenda satisfacción como Presidente. Muchos me dijeron que era difícil caminar por La Legua. No puede haber ningún espacio donde un chileno no pueda caminar con tranquilidad, y tenemos que trabajar para eso.

Por eso en esta cuenta yo creo que es tan importante... Yo sobre eso quisiera decir lo siguiente: lo que estamos haciendo en La Legua es un programa multisectorial, como usted saben, en que está participando el Ministerio de Educación, Vivienda, Justicia, además del Instituto de Deportes, el Fosis, etc. Y también en el sector privado, yo quisiera rescatar lo que están haciendo las distintas fundaciones: la Fundación Iván Zamorano, me regalaron una camiseta, ¿verdad?, en materia deportiva; y otros elementos, como la Universidad Diego Portales. Tenemos allí abogados, tenemos psicólogos, y respecto al tema del deporte, que creo que es fundamental. A los jóvenes creémosle espacios deportivos y a los jóvenes creémosle espacios para desarrollar también sus talentos musicales. Genérole espacio y usted va a combatir la droga mucho mejor. +

Y, en ese sentido yo, junto con darle las gracias por el reconocimiento que usted hace, le quiero decir que el esfuerzo que estamos haciendo lo vamos a continuar desarrollando en los distintos barrios y sectores del país. Hemos tomado eso como un caso de ejemplo, pero no es el único ni mucho menos. Y, por lo tanto, lo que

quisiera señalar es que lo que indicamos en materia de combatir la delincuencia, se está cumpliendo paso a paso. Y creo que lo que tenemos que hacer es felicitarnos todos de lo que hemos logrado hacer todos juntos, las instituciones encargadas de combatir la delincuencia, Carabineros, Investigaciones, Gobierno y ustedes.

Y, finalmente, quisiera señalar mi satisfacción por lo que fue el planteamiento que hizo ayer el General Director, dirigiéndose a los carabineros de Chile, de la forma de entender sus tareas y cómo deben acometer su labor. Creo que la comunidad, junto con dar las gracias a lo que se hace cotidianamente, comprende que de nosotros depende poder seguir avanzando.

En suma, las 20 medidas que señalé el año pasado, en noviembre, están todas en aplicación. Los proyectos de ley espero que puedan salir este año, depende del Parlamento, me reuniré después con los jefes parlamentarios para acelerar el despacho de estos proyectos. + Si mantenemos el ritmo de lo que hacemos, vamos a derrotar la delincuencia, y si mantenemos el ritmo de lo que hacemos, las cifras que hoy día nos dio el mayor Gaete respecto de esta comuna, que indica una mejora para derrotar la delincuencia, esperemos que sea también cifra que tengamos en todo el país, para, en todo el país, hacer retroceder la delincuencia. Tendremos un país mejor, como todos lo queremos.

Muchas gracias, sigamos trabajando juntos, y muchas gracias por su esfuerzo.

\* \* \* \* \*

Santiago, 2 de abril de 2002.  
Mls/ems.